

# LA NUEVA LUCHA

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 817

Gerona 26 Septiembre de 1889.

## PATRIOTAS DE ALQUILER

Deben reinar fuertes y hondas preocupaciones en el Estado mayor de los partidos oposicionistas, si se atiende á los clamores un sí es no es airados, y á ratos cómicos de los pobres diablos que hacen el papel de fantoches en el aquellarre de la política, y pretenden dirigirla ora en la tribuna, ora en la prensa.

Sus ataques á nuestro partido traspasan en ocasiones las fronteras de la dignidad, y entre la nube de dictérios con que nos persiguen como si fuéramos ángeles malditos, nos denominan la piedra negra en los fatales destinos de la pátria. En cambio España vogaría libre, feliz é independiente si se hacia conservadora, carlista ó republicana, sin perjuicio de que los conservadores la hayan vilipendiado y escarnecido con las más atrevidas licencias, imposibilitando la vida ordenada del derecho; y de que los carlistas y los republicanos hayan jugado con la pátria como con un trasto inútil sacudido á pintapiés hácia los cuatro puntos cardinales del planeta por la bota de un tahor.

Se necesita todo el descoco, y más que el descoco todo el cinismo proverbial de la política española, para venir en nombre del bienestar de la pátria, clamando contra nosotros noche y día, y haciendo de nuestra política su pesadilla eterna, partidos que han desgarrado su felicidad.

El partido liberal puede alzar la frente, porque no tiene crímenes ni hipocresías que esconder en su historia. Podrá haber sido más ó menos afortunado, más ó menos dichoso en su gestión ministerial, según los tiempos y las circunstancias lo han permitido, pero ¿quién le disputa la gloria de su iniciativa generosa y fecunda? ¿quién que no esté cegado por rafagas brutales de odio, ó niegue á la razon su tributo como las desgraciadas víctimas de la fiebre, puede negarle el respeto cariñoso y ardiente que infunde toda obra grande?

Sin el partido liberal, sin su labor constante y su empeño tenaz, esta sociedad española sería teatro de las mayores orgías. Las venganzas que se adivinan, las miserias que se agitan y zumban en nuestros oídos, las cobardías que lloramos y las defecciones continuas que tememos, las ambiciones que arden y las injurias que pululan en el revuelto mar de nuestra vida pública, hubieran chocado ya cien veces, y chocado de una manera vergonzosa y terrible.

¿Se procura esto? pues hállese con claridad, y digan los partidarios del absolutismo que lo que an-

sian es un vendabal, una galerna, siquiera en ella floten los tunantes y muera la esperanza positiva de una resurrección gloriosa de la pátria española; digan que lo que desean es la ruina y la guerra para entrar á saco entre los escombros, rompiendo con todo espíritu de paz, y aniquilando para siempre el sentimiento, ya de suyo débil en nuestro pueblo, del trabajo.

Digan los conservadores que su Dios es el *becerro de oro*, y que con tal de poder mandar, siquiera les dure el gocer poco rato y este sea un rato sangriento, duro y de consecuencias fatalmente malas, lo demás no lo quieren, y *nada* les importa. Digan, por fin, los republicanos que lo que apetecen en su inmensa mayoría son juergas y escenas bufas que diviertan su inocencia y hagan el caldo gordo á la reacción, deparando provechos inesperados á unos cuantos que ambulan inquietos en busca de su bienestar.

Nosotros tenemos fé en la conciencia pública. Sabemos por la experiencia de la historia que nuestro pueblo eternamente explotado y engañado por la triple mascarada de la teocracia, de la burocracia y de la demagogia, ha sido siempre, aun en la hora de sus mayores infortunios, un pueblo grande y amante de la justicia. Le hemos visto levantarse digno y vigoroso cuando España parecía más postrada, más desdichada, más vendimiada y más escarnecida por los charlatanes y los juglares, y en lo que vá de siglo hay de ello tres ó cuatro ejemplos magnos, habiendo sido tal vez uno de las principales la Revolución de Septiembre, fruto de la energia de nuestro partido.

Los que en la actualidad reivindicaban aquella Revolución en nombre del pueblo son unos plagiarios sin voluntad, sin energia y tal vez sin valor. Los que odiándola, como les pasa á la mayoría de los conservadores, procuran borrar su huella y retrotraer las cosas al ser y estado que tenían antes, pierden el tiempo lastimosamente, como aquel que escribiera la historia de sus desdichas sobre la arena del desierto que se ha de llevar el viento.

No hay más lógica que la de los carlistas, en cuyo beneficio trabajan republicanos y conservadores sin quererlo y sin pensarlo. Esa lógica es la de la guerra civil, la del desastre, la de las piraterías terrestres puestas á la órden del día. Política que se reduce á hacer latir á los españoles como las tribus africanas del desierto, ahumándolo todo con descargas que arrancan ecos de maldición y hacen derrochar rios de oro á trueque de siglos enteros de hambre y de lágrimas y suspiros vanos.

¡Que espectáculo tan dulce, sin embargo, para las almas sibaritas! ¡que dicha para los *patriotas de alquiler!*

Un pueblo engañado deshonrado y miserable, física é intelectualmente ha de ser el *bello ideal* de esos patriotas; todo lo demás resultará para ellos accesorio, por que un pueblo montado así dá fortuna, coches y palacios, al revés de un pueblo liberal, que solo dá trabajo.

## ¡¡¡POBRE ISAAC PERAL!!!

Celui qui, en dehors des mathématiques pures, prononce le mot impossible, manque de prudence.—Arago.

La imprudencia cometida por uno de los redactores del «Figaro» de París en el número correspondiente al 18 del corriente y en el artículo titulado *Chroniques documentaires*,—*Le Goubet*—, obliganos hoy á tomar la pluma y esclamar ¡Pobre Isaac Peral!!

Pretende el flamante escritor (Emile Gautier) ridiculizar á Peral, á su maravillosa invención y burlarse del pueblo español, haciendo sin duda coro á las kábilas marroquíes, que en estos días, suponen algunos tontos, se proponen humillar el pendón de España.

Pobres gentes y pobre Emile Gautier; para los primeros basta el claro juicio de nuestro ministro de Estado señor marqués de la Vega de Armijo, para el segundo, no se necesita á Peral, basta cualquiera.

En dos inmensos artículos, que ocupan sendas columnas de «Le Figaro», pretende tratar á fondo la cuestión de los *submarinos* haciendo la historia de cuanto él sabe haya ocurrido sobre este particular.

Empieza con los primeros ensayos hechos con la campana de sumersión, sigue luego la descripción detallada de los aparatos de buzos, y termina luego con los submarinos, fijándose especialmente en los tres que están hoy en construcción. El «Peral» en Cadiz, el «Gymnote» en Tolon y el «Goubet» en Cherburgo.

Aquí es donde principia la gracia del autor, aquí del género bufo, aquí el *ehic* francés.

Imposible parece que tales cosas se escriban en un periódico que pretende de serio, como *Le Figaro*, cuyos habituales lectores son personas instruidas y que seguramente no desean que se les hable desde sus columnas como se hablaria en *Mabille* ó en *Eden Concert*.

Véase la clase.

Tan bien enterado está el articulista, que comienza por suponer que es un general nuestro ilustre marino, si bien con esto, no hace otra cosa que adelantarle un grado que tal vez ya se merece, y que cuando lo tenga, no dará lugar como otro general francés, á ser juzgado y sentenciado por traidor á la pátria por el mas alto tribunal de la nación.

Aquí los pobres tenientes de mari-

na son mas honrados.

Permitásenos este pequeño desahogo, hijo de nuestra susceptibilidad, cuando del honor de nuestra pátria se trata.

Traduzcamos ahora algunos recortes del citado artículo, para que como decíamos, antes se vea la clase.

(1) «Hablemos desde luego del «Peral», al cual la exaltación del patriotismo español le ha valido *allá* (lá bas) una exorbitante popularidad, comparable tan solo, tanto por la forma como por la intensidad, á la que goza aquí la torre Eiffel.

«Aun la obra de don Isaac Peral no existia mas que sobre el papel, que ya veinte millones de *hidalgos* (sic) le proclamaban un semidios. Después nada ha faltado al dichoso inventor: ni el estímulo, ni las facilidades del trabajo, ni el apoyo oficial, ni el dinero en abundancia. Todo ha sido puesto á su disposición: la marina, los obreros, las cajas del Tesoro, las suscripciones nacionales, los favores reales, el concurso de la prensa, que ha tenido necesidad de escribir para él con tinta diferente, las simpatías completas de las turbas idólatras. Todos los triunfos, todo el bombo! No hay un solo hombre en el mundo, escepción hecha del bravo general, (bravé général) de quien tanto se haya hablado en prosa, en verso, en música, en pintura y en artículos.... de Madrid, como de este honorable caballero.»

«El hecho es que ni una sola vez el Peral ha podido maniobrar sin averías. Todas sus pruebas han dado desgraciadamente mal resultado. Y finalmente, concluyó por quedar agarrado por la nariz en un banco de arena, delante de la punta de Chica.»

«No obstante que este día, como de ordinario, solo debia navegar á flor de agua.

«En efecto, el Peral, no suele sumergirse y si alguna vez se atreve á ello y puede mantener su situación durante un pequeño cuarto de hora, ya es todo cuanto se puede esperar. Esto ni vale la pena de hablar de ello!

«Pero los españoles son muy sóbrios y tienen por lo tanto la costumbre de contentarse con poca cosa. Estos 15 minutos bastan para hacerlos felices. No se necesita mas para que los mas *curtidos lobos marinos*, ebrios de alegría y de entusiasmo se abracen llorando sobre el muelle de San Fernando.»

«Nosotros somos, en Francia, un tanto (un tantinet) mas exigentes.»

No les parece á mis lectores un *tantinet* grosero y tosco, un mucho anticientífico el lenguaje empleado tratándose de juzgar un descubrimiento que está llamando la atención de los hombres estudiosos y serios.

(1) *Le Figaro*.—Núm. 261, columna 1.ª

No ocupemos papel en describir al *Gymnote* de Tolón, pues el mismo autor, le considera de resultado nulo, si bien le parece aun superior al *Peral*, y pasemos á ver lo que dice del incomparable *Goubet* de Cherburgo.

«Totalmente diverso es el caso del *Goubet*, del cual puede decirse ya desde ahora, sin temor de ser desmentido, que si no ha resuelto aun el problema *poco le falta para ello.*»

Y para que se vea claro lo *poco que le falta* bastará que apuntemos algunos datos que el propio escritor nos facilita.

Mide el *Goubet* 5 metros 60 centímetros de largo por 1 metro 53 de diámetro, siendo su cascarón de bronce fundido y de una sola pieza, pudiendo por lo tanto soportar las mas altas presiones, que puede marchar por medio de la electricidad LO MISMO QUE AL REMO, que tiene en su proa unas largas tigras de acero con las cuales puede *cortar los hilos* de los torpedos fijos, que pesa, armado del todo, solo 6.000 kilogramos lo que permite transportarlo igualmente en una plataforma de ferro-carril que colgante de la orla de un acorazado, que la fuerza puede serle transmitida por un hilo lo mismo conductor desde la playa que de un buque que le acompañe, y que la cantidad de aire comprimido que lleva puede servirle para un dia entero, siendo su dotación de dos personas.

«Y bien! el *Goubet* que no ha hecho más que tímidos ensayos de estremo, reúne todas las condiciones rigurosamente exigibles á un barco *«aufibio»*.

«La primera de estas condiciones, es indudablemente que sea habitable.»

Y para probarnos que lo es, no solo nos cuenta el autor que durante los horas que estuvo sumergido el barco no entró en él una sola gota de agua (cosa rara siendo de bronce y de una sola pieza), y que los dos tripulantes se pasaban el rato dentro comiendo, bebiendo, jugando, contando historias y hablando con el micro-telefono con los de fuera, sino que, apesar de que uno de ellos se vió en la precisión de hacer dos veces sus *necesidades*, «qu'on me pardón se detall» no se habia producido ni se desprendia ningun mal olor en ese vaso cerrado.

Pues que se habian figurado? ¿que olería mal? No faltaba más, siendo todo francés.

Nada hay que reprochar tampoco á su estabilidad, ni mucho menos á la seguridad de seguir el rumbo que se desee, segun cuenta el citado Gautier.

«De modo, que si es necesario, el *Goubet* irá á colocar un torpedo (como con la mano) debajo de la coraza de un buque enemigo, si no es que prefiere encadenar su hélice sujetándola con un lazo; el buscara los objetos sumergidos; reconocerá los pasos submarinos; iluminará por debajo el agua señalando el camino á escuadras á tres ó cuatro kilómetros de distancia por medio de un hilo eléctrico: hará la cosecha de los bancos de coral, de esponjas y de perlas...»

«Esto ni es una fantasía ni una hipótesis vana. Aquí están los hechos oficialmente comprobados que autorizan toda clase de esperanzas.»

«Que os parece? No tengo razón para decir que, gracias al génio de un francés, la toma de posesión definitiva del mundo submarino no se hará ya esperar mucho tiempo?»

Dejo á la consideración del lector lo quiotesta forma, la escasez de fondo y la cordedad de miras de cuanto llevo transcrito, permitiéndome ahora, hacer algunas pequeñas observaciones, y digo pequeñas, porque ni tengo tiempo, ni el artículo apuntado lo merece, ni Peral lo necesita ni aun lo quiere, pues en su última carta, refiriéndose á otro periódico, me decia: «Ni me he ocupado ni me ocuparé jamás en desmentir el cúmulo de disparates á que da acogida en sus columnas.»

No obstante, y con permiso de mi distinguidísimo amigo, haré algunas apuntaciones.

El «*Goubet*» es de bronce fundido y de una sola pieza, no obstante, puede andar á remo. ¿Como? Donde se colocaran los remos? Se le olvidó este detalle al articulista.

El submarino *Goubet* no tiene fuerza propia, se alimenta de la que le transmiten de fuera, ya sea de la costa, ya de un barco que le acompañe. ¿Que utilidades puede prestar con esas condiciones?

Mide 5 y medio metros de largo por 1 y medio de altura y tiene aire suficiente para la tripulación durante 24 horas. ¿Será que los tripulantes submarinos no necesitan mas aire que los peces?

Se olvida decirnos si anda, y en ese caso ¿Como anda y cuantas millas por hora?

Que mantiene su estabilidad. Nada mas fácil, teniendo en cuenta que en otro lugar nos dice, que el tal submarino «lleva sujeto á la quilla un peso de 900 kilogramos, lo cual en casos dados, puede servirle de áncora de misericordia.»

De modo, «que si su mecanismo se desbarata y no puede salir á flote, por medio de un tornillo, desde el interior del barco, suelta el lastre y se pone en condiciones de continuar su camino al remo.»

Esto no supongan que lo digo yo, lo dice el mismo Gautier en la tercera columna de su artículo, y por cierto, que es ingeniosísimo.

La dirección corre á cuenta del que está en comunicación con el submarino por medio de un micro-telefono. ¡Ya!

De luz, lanza-torpedos y otras menudencias nada nos dice, y si tan solo, que tiene unas tigras de acero en la proa para cortar los hilos de los torpedos fijos ¡Pues no es poco!

Que puede encadenar la hélice de un acorazado dejándolo, digámoslo así, *preso*. ¿Como saca la cadena y como ata?

No descuiden el detalle aquel: de que en *ningun caso* huele mal.

Y.... basta ya.

Sin duda ese buen señor ignora que un barco Español enseñó á Francia y á las demás naciones el derrotero del Nuevo mundo, y que por derecho de herencia, á España le toca enseñar al viejo y al nuevo mundo el camino de las profundidades del Océano.

Nota importante.—En este momento acabo de leer el siguiente telegrama.—Madrid 20, 4'40 tarde. Peral ha manifestado que si las contingencias lo hicieran necesario pondrá su buque en las condiciones prometidas en el termino de 24 horas.

Viva Peral.

Agustin Gifre.

Llansá 21 Septiembre 1889.

## CORRESPONDENCIAS

Madrid 23 Septiembre de 1889.

Aunque parezca mentira, vuelvo á hablarse en todas partes de la cuestión republicana y de las disidencias que se advierten entre todos los grupos de la democracia.

La insistencia con que por todas partes se predica la paz y la concordia, y se formulan votos porque terminen las luchas entre todos los miembros de esa gran familia, deberian pesar en el ánimo de unos y otros, á fin de que se realizara la unión para el triunfo de la causa común.

La situación penosa en que se colocan todos, puesto que dán un triste espectáculo, exhibiendo sus ódios y descontentos en los momentos en que todos los partidos se trasforman y reorganizan que es cuando se hallan en la oposición, es objeto de toda clase de comentarios, lamentándose que se hable mucho de la necesidad de esta unión y que no pasen de ahí las cosas.

Han producido buen efecto en la opinión pública los trabajos recientes de *El País* y *La Justicia*; pero seria necesario que se registrara el éxito de estas campañas para que el país les otorgara su confianza.

Estas cuestiones traen como consecuencia inmediata el exámen de los sucesos que actualmente ocurren en Francia.

En primer lugar es para felicitarse un pueblo que, como nuestros vecinos, acaban de hacer un alarde político de virilidad, tan hermoso como el de la independencia del cuerpo electoral, sin caiquismo ni coacciones.

Por este lado tiene que merecer los aplausos generales la actitud de ese pueblo hermano nuestro de raza.

Pero como toda medalla tiene su reverso, el que en este caso se vé es por todo estremo triste y desastroso para la causa de la República, precisamente en el momento en que parecia alcanzar el apogeo de su gloria.

De todos los informes y noticias que se reciben se desprende la derrota del gobierno y el triunfo de Boulanger.

Pero este triunfo y esta derrota tienen importancia suma en estos instantes.

¿Y cómo no? Supone nada ménos que la derrota de la causa republicana y el triunfo de los legitimistas, bonapartistas y demás grupos monárquicos, que hace tiempo se han escudado tras la personalidad de dicho general.

Los republicanos de allende el Pirineo se han fraccionado, se han dividido y con este fraccionamiento y con esta división han favorecido á sus adversarios que han procurado simbolizarse por un hombre y un grupo, sin que contra él haya podido una condena lanzada por el Senado constituido en tribunal.

En ese ejemplo debian inspirar su linea de conducta nuestros republicanos que serán sin duda alguna los primeros en lamentar que la república vecina perezca en el momento de su apoteosis.

Verdad es que comienza á notarse un movimiento que pudiera tener trascendencia entre la masa común de los republicanos españoles, cual es el de prescindir de todos los jefes, á quienes atribuyen sus desastres, y trabajar por cuenta propia en perseguiendo del ideal de la unión.

Tendrán más fortuna estos trabajos que los hechos hasta el presente?

Una conferencia política habida en Almería entre un redactor de *La Correspondencia* y el ex-ministro señor Romero Giron.

El reciente acto político tiene escasa importancia, puesto que en la cuestión palpitante en estos momentos, en la cuestión económica, se ha declarado profano, y en cuanto á la política, demuestra ser el ministerial perfecto que condena las disidencias, porque á su juicio tienden á

dar vida á una nueva agrupación y esto lo considera perjudicial para la política de nuestro país, y en su sentir solo puede ser jefe del partido liberal el señor Sagasta.

De Tánger no hay nuevos detalles esta tarde, esperándose con el interés que el asunto tiene para nosotros.

La cuestión de los concejales suspensos se halla en los mismos términos que anteriormente, insistiendo muchos en que el gobierno se encuentra muy preocupado en este punto, mientras otros afirman que el gobierno tiene tomado hace tiempo un acuerdo y que este será el que se adopte en definitiva.—M.

## SECCION OFICIAL

Gaceta del día 23 de Septiembre.  
HACIENDA.—Real orden dictando reglas para regularizar los pagos por devoluciones de ingresos de un presupuesto en ejercicio y los que se refieran á ejercicios cerrados.

GOBERNACION.—Otra autorizando al Ayuntamiento de Madrid para cobrar los arbitrios extraordinarios que fueron eliminados por la de 8 de Agosto último y el impuesto del 30 por 100 por los enterramientos en cementerios particulares y traslados de sepulturas.

ULTRAMAR.—Otra sobre ejercicios de la jurisdicción contencioso-administrativa en Ultramar.

## NOTICIAS Y AVISOS

Por Real orden, y previo informe del Consejo de Instrucción pública, se ha declarado incompatible el ejercicio del cargo de escribano de actiaciones de los juzgados de instrucción, con el de vocal de las Juntas provinciales de Instrucción pública.

—Los precios á que se han vendido las especies de suministro en los pueblos cabeza de partido de la provincia han resultado por término medio los siguientes: ración de pan de 0'70 kilogramos, 0'25 pts; ración de cebada de 6'9375 litros, 0'79; ración de paja de 6 kilogramos, 0'37; kilogramo de leña, 0'04; kilogramo de carbón, 0'10; y litro de aceite, 1'03.

—Dice un colega que la restauración del famoso monasterio de Ripoll es tan completa, que mas bien parece una reproducción de la primitiva del siglo XI.

Hoy dia puede decirse que las obras se hallan casi terminadas, pues se hallan construidas las bóvedas de todo el templo, así como el cimborio con cubierta de pizarra procedente de Cerdaña; se ha reforzado el antiguo campanario, y se ha comenzado la reconstrucción del que se hallaba derruido por completo.

La sacristia es de nueva construcción.

Los dibujos de las vidrieras de colores son debidos al arquitecto don Francisco Rogent, y han sido ejecutadas por el señor Amigo.

El crucero está ya embaldosado, y se ha hecho el acopio del material necesario para embaldosar las naves del templo.

El dibujo del crucero ha sido proyectado por el inteligente artista don Manuel Durán y Durán y ejecutado por el señor Ubach. El coste ha sido presupuestado en la cantidad de 600 duros.

—Han sido aprobadas en la Escuela Normal de Tarragona, para Profesoras de primera enseñanza elemental, las señoritas D.<sup>a</sup> María Porrodon, D.<sup>a</sup> Carmen Pujol, D.<sup>a</sup> Gertrudis Morret, D.<sup>a</sup> Dolores Turón y D.<sup>a</sup> Emilia Costa, las cuales han hecho los estudios en el acreditado colegio de la ca-

de Albarada, dirigido por D. Mercedes Romá de Loperena.

—El Sr. Inspector de la provincia ha salido á girar visita extraordinaria al pueblo de Albons. Terminando este servicio emprenderá la visita ordinaria á los pueblos del partido de La Bisbal.

—REGISTRO CIVIL.—Dia 25.—Fallecidos: Ninguno.—Nacimientos: 1 varón.

### El incendio del Martes.

Ocurrió, como dijimos ayer, en los almacenes de los señores Priante y Magaldi.

Estos almacenes tienen entrada por los porches de la calle de la Cort-Real y por la calle de Herrerías viejas, y ambas entradas se cerraban con verjas de hierro y fuertes puertas de madera. Cuando ocurrió el suceso, éstas se hallaban abiertas, de modo que desde las dos calles referidas se veía el interior del almacén, lleno de objetos de hojadelata, cinc, cobre, estaño y hierro; cajas con vidrios de todos tamaños; tubos para quinqués, lababos, etc. etc. Por el sueldo abundaba la paja larga que se usa para embalajes.

¿Como se produjo el fuego? No lo sabemos; las versiones que corren son muchas y no nos hacemos de ellas eco porque carecemos de datos que las comprueben.

Lo cierto es, según se nos ha dicho, que un dependiente de los señores Priante y Magaldi fué al almacén á las siete y cuarto de la tarde para recoger algunos efectos y cerrar las puertas, que como ya hemos consignado se hallaban abiertas, y notó que ardía la paja próxima á la entrada de la calle de Herrerías viejas. Intentó apagar el fuego y viendo que eran inútiles sus esfuerzos y que se extendían las llamas por todo el almacén, salió corriendo y se dirigió gritando á la tienda que en la calle de Platerías tienen sus principales.

El público comenzó á alarmarse dirigiéndose al lugar del suceso.

Al poco tiempo por ambas entradas del almacén salían las llamas y se elevaban después hasta los tejados de las casas más altas.

Cuando las bombas llegaron el incendio se presentaba imponente.

El almacén era todo una brasa y el fuego comenzaba á propagarse á las casas inmediatas y muy principalmente á la de la acera contraria de la calle de Herrerías viejas, llamada *can Prin*, de Bordils, ocupada por el colegio de jesuitas.

Empezaron á funcionar las bombas; al desorden de los primeros momentos substituyó un trabajo constante, regular y perfectísimamente dirigido, y las llamas fueron cesando, consiguiéndose, al cabo de una hora, dominar el voraz elemento, que quedó completamente extinguido á las once de la noche.

Los señores Gobernador civil y militar, y demás autoridades de la población se personaron desde los primeros instantes en el sitio de la ocurrencia, así como gran parte del vecindario, rivalizando todos en actividad y buen deseo.

Gracias á tan poderosos auxilios, se obtuvo el mejor resultado que podía esperarse, pues nadie imaginaba que la completa extinción de tan terrible incendio se consiguiese en tan breve tiempo y con tan escasas pérdidas, relativamente.

De todas maneras merecen especial

mención las clases militares.

La casa en donde el almacén está situado, sufrió daños de alguna consideración que no fueron indudablemente mayores por ser pocas las maderas de los techos, casi todos de bóvedas de ladrillo.

En la casa que habitan los padres jesuitas se incendió una parte del tejado y las pérdidas son de escasa importancia.

Los efectos almacenados se destruyeron ó deterioraron en su mayor parte, siendo considerables los perjuicios que han sufrido los señores Priante y Magaldi.

Los edificios y efectos estaban asegurados. Se dice que en el almacén había alguna cantidad de petróleo, pero de este rumor nada ha podido comprobarse.

El Sr. Alcalde D. Emilio Grahit, que fué de los primeros que llegaron, no descansó ni un instante, viéndosele en todas partes, incluso en los lugares de mayor peligro, dirigiendo la colocación y funcionamiento de las bombas y todos los demás trabajos de extinción.

Como el señor Alcalde se distinguieron los señores tenientes coroneles D. Gustavo Valdés y D. Eduardo Avella, Jefe de la comandancia de Ingenieros el primero y de la de Artillería el segundo; el maestro de obras civiles, D. Narciso Jubany, y el de obras militares, D. León Moreno; el teniente de la Guardia civil, D. Lorenzo Freijedo; el oficial del Gobierno civil, señor Laguna; el director de la fundición de hierro, señor Planas, que acudió con la potentísima bomba de dicha fundición; el Presidente interino y el Fiscal de la Audiencia de lo criminal, señores Culla y Casamada; el teniente de artillería D. Gonzalo Grande, con los individuos del destacamento á sus órdenes, que prestaron valiosos servicios; los agentes de vigilancia, D. Ramon Perez, D. Ignacio Emperador, D. Ramon Torrent y D. Pedro Puig, y varias parejas de la Guardia civil. Del cuerpo de bomberos algunos individuos trabajaron también activamente.

—Los señores Priante y Magaldi, nos suplican hagamos público su agradecimiento á las autoridades y demás personas que tan generosamente cooperaron á la extinción del incendio del martes.

### Lo de Marruecos

De los telegramas de la prensa de Barcelona, extractamos:

«Ha llegado á Tánger la escuadra española.

Oficialmente se ha confirmado el atentado de los moros rifeños contra el cañonero «Cocodrilo». Este nuevo atentado empeora la cuestión y el sultán se verá más obligado á atender las pretensiones de España, aunque parece que se encuentra impedido de hacer entrar en ley á las kábilas de Alhucema que se niegan á reconocer su autoridad y se dice también que á entregar los cautivos, añadiéndose que su actitud es completamente hostil á nuestra patria.

Se teme, por lo tanto, que el rescate de los prisioneros ofrezca dificultades.

El Gobierno ha tomado precauciones en previsión de que tenga que emplear fuerzas para vengar las últimas fechorías de las kabilas.

Continúa ignorándose la suerte que ha cabido á los tripulantes del vapor «Miguel y Teresa».

Telégramas de Tanger dan á entender que el sultán aceptará el concurso de las tropas españolas para reparar el desafuero cometido contra nuestro pabellón, rescatar á los prisioneros y

escarmentar á los piratas rifeños mostrando deseos de desagraviar á España.

El ministro de Estado ha mandado instrucciones al representante español, señor Figueras, para que reclame con grande energía y procure el inmediato rescate de los prisioneros si quiere evitar un conflicto.

Un personaje marroquí ha salido á bordo de la «Navarra» comisionado por el sultán, siendo portador de una orden para que se ponga en libertad á los tripulantes del laud «Miguel y Teresa». Esta noticia ha producido buena impresión en los círculos políticos porque demuestra buenos deseos por parte del sultán para conservar las relaciones amistosas con España. Espérase solo saber como recibe la kabila Becolla al mensajero y se cree que de dicho recibimiento dependerá la solución del conflicto.

Se ha confirmado que el laud «Miguel y Teresa» llevaba contrabando de fusiles.

Para evitar las tristes consecuencias del escrutulismo, que agosta la vida en sus primeros años, dad á vuestros hijos el Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

### La curación de los tísicos.

Las *Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

## SECCION LIBRE

### LA MÚSICA EN LAS ESCUELAS

Es indudable que la música es tan antigua como el mundo, y apenas se dará nación alguna que no haya tenido sus músicos desde tiempo inmemorial. Los celtas, germanos, britanos y galos tenían sus músicos y poetas en los celebrados bardos de las montañas; mas aunque aquí no me refiera al origen, siempre conviene y deseamos saber de dónde procede el asunto de que se habla.

He dado esa definición, aunque no muy extensa, bajo el velo denso de la antigüedad; pero á decir verdad, se debieron las primeras notas del pentagrama, ó sea sus sonidos, á los pájaros, de donde tanto agrada ese canto tan clásico del ruiseñor que parece elevarse el alma á lo infinito, que hace recordar el futuro porvenir, que, en fin, es obra del Hacedor, y no cabe imperfección alguna.

No obstante, el hombre (como dicen autores clásicos) es un mundo reducido y tiene algo que no es natural, es decir, algo más elevado y sublime, y esos han tratado de imitar ese cántico, de prosperar, progresar ó adelantar otros, y hemos llegado á un siglo donde se han extendido tanto las bellas artes y los adelantos tanto, que por misero que un pueblo sea, por retrasados que vivan y por incultos y solitarios que estén, siempre hay uno que excede, siempre sale uno

con genio artístico, con algo espiritual, que hace ver la grandeza y magnificencia del arte musical, que hace olvidar los pasados y pesados ratos de tristeza, de locura y desesperación que temporalmente atacan á una persona, y todo ello lo olvida al oír y contemplar los sonidos de un instrumento, esos sonidos, esas melodías, esos acordes, y todo eso con tal armonía, que es infalible é increíble que, por ruda é inocente que una persona sea, tiene que sentir dentro de su corazón, dentro de su alma y dentro de las facultades intelectuales por medio de los sentidos corporales, una elevación, un sentimiento patriótico; en fin, que parece ir sintiendo poco á poco al Sumo Hacedor. Ya no le retrae lo pasado, no reflexiona lo venidero; en una palabra, le parece no haber ya para el trabajo, ni penalidades durante la vida temporal.

Pues bien; como á este sér rudo le sucede á un niño que, cuando oye una nota musical, ya ve que con todo cuanto el lleva en sus diminutas manecitas, corre y se aproxima al sonido que las ondas sonoras le proporcionan por medio del tiernecito oído. Sirviéndonos este tema para la influencia de la música en las escuelas, confesar debemos sin temor á equivocarnos que, si un niño se vé que al oír los dulces y armoniosos sonidos en un instrumento, cualquiera que sea, ó en una voz privilegiada de algunos hombres de genio superior, dotados de un corazón ardiente y de una imaginación viva y fogosa, que expresan las fuertes conmociones de su ánimo con rasgos elocuentes, ni oye ni repara, aunque sus padres le llaman, que son los representantes de la casa, á los que les tiene aquel respeto apasionado, se desprende de todos los objetos que lleve entre manos; en fin, que no atiende á reflexiones, en aquel momento no se le antepone nada y nada le causa temor, todo lo olvida, y le parece elevarse á las más altas regiones en alas de su rica fantasía.

Bien prácticamente por todos está visto que, si á un niño se le da una tabla aritmética y se le hace aprender cantando, la aprenderá antes que si se le hace estudiar en voz baja y sin canto.

No me refiero únicamente á eso, sino así como el niño acude á la música que oye por la calle, ¿no asistirá á la escuela con mayor gusto, con más aplicación, mas puntual y quizá sin tener que intervenir los esfuerzos de sus padres para hacerle tener cariño y afición al estudio.

Indudablemente que en ese caso sería inverso todo, él iría sin auxilio ninguno á la escuela y no les parecería la clase sinó una distracción, lo que ahora se les hace tan pesada, que hay pocos niños que van por su capricho, por su voluntad, por su afición y por su aplicación.

Si en una escuela fuera posible poner un piano ó una guitarra, y en otra dejarla como actualmente siguen, en este caso la demostración se haría palpable y se vería que para cada niño que acudiera á la una irían veinte á la de la música.

Es tan conveniente la música en las escuelas como la pedagogía á un maestro, porque ellos aprenden con más fuerza, con más gusto, con más armonía de todo, y, en fin, que hasta se dejan dominar mejor de sus padres, y el maestro no emplea ni la cuarta parte de castigos, y si emplea esa cantidad en premios, que tanto agradecen los niños.

No hay medio tan seguro para hacerles comprender la grandeza del Omnipotente y estoy por decir que lo que no se consiga con la música ó con los armoniosos sonidos de un instrumento no se consiga con ningún otro medio.

Federico Pascual y Yarza.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE que dirige N. Carlos del Coral.

Dia 25.—Tiempo medio á mediodía verdadero 11 horas 51 minutos 43 segundos.

TERMOMETRO			Barómetro	Hig. Saussure.	Estado del cielo.	VIENTO		Lluvia en milímetros.
Min.	Máx.	Med.				Dirección.	Intensidad.	
18	38	28	754	72	Variable.	S.	Calma.	0

Observaciones.—

# ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

**P**ASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS  
para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**AFFE NERVIO MEDICINAL  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ÍLDORAS LOURDES  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**P**MPOTENCIA, DEBILIDAD  
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales. á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad ó impotencia.

## A LOS COSECHEROS Y TRATANTES EN VINOS. SALIFERO

Para conservar y bonificar los vinos, evita el ágrío, fortalece los débiles, suprime el sulfato de cal, ácido salicílico y demás sustancias nocivas á la salud. Con 50 gramos por carga suprime el encabezamiento de los vinos para que puedan ser trasportados, por débiles que sean sin alterarlos en lo mas mínimo. Una botella para arreglar 25 cargas de vino 6 pesetas. Único depósito en casa del autor, Consultorio químico, Clarís, 12 principal, Barcelona. Consultas gratuitas sobre toda clase de vinos ácidos, picados ó amargos. Se necesitan representantes en Gerona, con buenas referencias.

### El Velocigrafo.

Aparato perfeccionado de una utilidad incontestable. Práctico y expeditivo cual ninguno, sustituye su uso á los conocidos, Autocopista, poligrafo, hectógrafo, Cyclostilo, etc. etc.

Su empleo es indispensable en oficinas, escritorios, casas de comercio y para toda persona que sin necesidad de acudir á la imprenta ni litografía quiera por sí misma, reproducir hasta 100 copias de un manuscrito hecho con cualquier pluma ordinaria sobre una hoja de papel cualquiera.

Reproduce circulares, estados, precios corrientes, música, dibujos y cuantos trabajos se deseen copiar.

Puede imprimirse en tela, dibujos para bordados, etc. etc.

Un niño de corta edad puede manejarlo imprimiendo en algunos minutos, cerca de 100 ejemplares, sobre su pasta blanca y tersa como la piedra litográfica.

#### PRECIO

Tamaño Comercial (34 x 23 cts.) Ptas 16.

Cada caja lleva un frasco de tinta y la fórmula para hacerla.

Para los pedidos dirigirse á los representantes en España, señores Roy y Compañía, Ataulfo, 1, Barcelona, remitiendo el importe en libranzas del giro mútuo ó letras de fácil cobro y se les remitirá por el ferro-carril á la estación que designen, (portes á cargo de los compradores)

**DENTICINA INFALIBLE.**  
Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños, y los descanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor. P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herreteria vieja, 1.

### NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos

#### RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Girona) Prior DOM MAGUELONNE DOS MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880 - Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD



«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.»

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las afecciones dentarias. Elixir 2'50, 5' 10'; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50; Elixir el 1/2 lit. 14'; Libro 23'»  
Caja fundada en 1897 Agente General: SEGUIN BORDEAUX Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

## DINAMIZADO-ARTIGUES

Fósforo, Hierro, Potasio, Sodio y Calcio.

Medalla de plata en la Exposicion universal de Barcelona.

Los auténticos testimonios de distinguidos médicos confirman la positiva eficacia de este preparado para el tratamiento del raquitismo y dentición de los niños, osteomalacia, escrofulosis, cloro-anemia, dismenorrea, amenorrea, leucorrea, linfatismo, desórdenes del aparato genérico, convalecencias lentas, debilidad nerviosa, inapetencia y en todas las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre. Es preferido su uso á las demás preparaciones ferruginosas y á las del aceite de hígado de bacalao, por ser mas grato al paladar y tolerado fácilmente por el estómago. Frasco, 3 pesetas en toda España.

Botica central de L. Artigues, Noguera, 10, Játiva.

Gerona: De venta en las principales farmacias.—Barcelona: Dr. Comabella; Dr. Sanchis, y Sres. Hijos de Vidal y Ribas.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES

DE

BUENA VENTURA SOLANLLONCH

BESADÓ NÚM. 2, 2.º.—GERONA.

Se encarga de representar á los Ayuntamientos, sociedades y particulares; de la confeccion de presupuestos, repartos, cuentas y demás asuntos de las corporaciones municipales; de la formacion de expedientes de quintas, exenciones, sustituciones, etc. etc; de la reclamacion de créditos de Instruccion pública; de la colocacion de capitales; de la confeccion de testamentos; del cobro de toda clase de pensiones, y en general de toda clase de asuntos administrativos, judiciales, eclesiásticos y militares. Horas de despacho: por la mañana de 9 á 1, y por la tarde de 3 á 6.

## Extracto compuesto de Zarzaparrilla

del Dr. Ayer

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona



Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.

Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS Y C.ª, Barcelona

LA VIGILANCIA Y SEGURIDAD MERCANTIL  
INFORMES COMERCIALES;  
GESTION Y COBRO DE CRÉDITOS;  
REFERENCIAS E INVESTIGACIONES SOBRE  
TODA CLASE DE ASUNTOS.  
**DANIEL FREIXA Y C.ª**  
Apartado de Correos, 20  
Riera S. Juan, 8, Entrésuelo.—Barcelona.  
Teléfono 727



REVISTA SEMANAL

DE ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre. . . 9 Ptas.—Año. . . 18 Ptas.

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.